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上海市公安局原局长龚道安
被控受贿7343万余元
新华社石家庄9月16日电 2021年

9月16日，河北省唐山市中级人民法院
一审公开开庭审理了上海市政府原副市
长、市公安局原局长龚道安受贿一案。

唐山市人民检察院起诉指控：1999
年下半年至2020年7月，被告人龚道安
利用担任湖北省荆州市公安局副局长，
湖北省公安厅刑事侦查总队重案侦查
处处长、经济犯罪侦查总队总队长，湖
北省咸宁市委常委、政法委书记、市公
安局局长，公安部技术侦察局副局长、
局长，上海市政府党组成员、副市长、市
公安局局长等职务上的便利以及本人
职权、地位形成的便利条件，为相关单
位和个人在企业经营、工程承揽、案件
办理、职务提拔等方面提供帮助，非法
收受相关人员财物共计折合人民币
7343万余元，提请以受贿罪追究其刑事
责任。

庭审中，检察机关出示了相关证
据，被告人龚道安及其辩护人进行了质
证，控辩双方在法庭主持下充分发表了
意见，龚道安进行了最后陈述，并当庭
表示认罪、悔罪。

人大代表、政协委员、新闻记者及
各界群众30人旁听了庭审。

庭审最后，法庭宣布休庭，择期宣判。

对下设代表机构疏于管理
中国硬笔书法协会
被罚停止活动3个月
新华社北京9月16日电 记者16日

从民政部获悉，民政部近日对中国硬笔书
法协会作出停止活动3个月的行政处罚。

据了解，2017年，中国硬笔书法协
会批复成立“中国硬笔书法协会天津
办事处筹委会”，对外挂牌“中国硬笔
书法协会天津办事处工委”，作为该会
代表机构开展业务活动。该会与相关
公司开展合作，以“中国硬笔书法协会
天津办事处工委”的名义在天津招收
学员进行培训并收取费用，由中国硬
笔书法协会向学员颁发“中国书画等
级考试考官资格证书”“硬笔书法培训
师资格证书”等证书。2021 年 9 月 8
日，国务院第八次大督查第二督查组发
现“中国硬笔书法协会天津办事处工
委”违规变相开展职业资格许可和认
定，督促当地政府对相关违法违规行为
进行了查处。中国硬笔书法协会相关
行为构成《社会团体登记管理条例》中

“对分支机构、代表机构疏于管理，造成
严重后果的”违法行为。

此外，据介绍，中国硬笔书法协会
在天津成立了“中国硬笔书法协会天津
教育管理考级培训中心”和“中国硬笔
书法协会天津教育管理测评培训中心”
两个地域性分支机构，违反了《社会团
体登记管理条例》中“社会团体不得设
立地域性的分支机构”规定，构成“违
反规定设立分支机构、代表机构”违法
行为。

依据相关规定，民政部对中国硬笔
书法协会作出停止活动3个月的行政处
罚，责令其撤销违规设立的分支机构。
自行政处罚决定生效之日起，民政部将
该会列入社会组织严重违法失信名单。

民政部表示，将进一步加大对社会
组织违法违规行为的查处和曝光力度，
发现一起，处理一起，绝不手软，切实维
护社会组织登记管理秩序，促进社会组
织健康有序发展。

出差3个月，三名航天员要回家了。
据中国载人航天工程办公室消息，

北京时间2021年9月16日8时56分，
神舟十二号载人飞船与空间站天和核
心舱成功实施分离。截至目前，神舟十
二号航天员乘组已在空间站组合体工
作生活了90天，刷新了中国航天员单
次飞行任务太空驻留时间的纪录。

分离前，航天员乘组在地面科技
人员的配合下，完成了空间站组合体
状态设置、实验数据整理下传、留轨物
资清理转运等撤离前各项工作。神舟
十二号载人飞船撤离后，于北京时间9
月16日13时38分，与空间站组合体
完成绕飞及径向交会试验，成功验证
了径向交会技术，为后续载人飞行任
务奠定了重要技术基础。后续，神舟
十二号载人飞船将按计划再入返回，
航天员聂海胜、刘伯明、汤洪波即将启
程回到祖国怀抱。

离开中国空间站，踏上重返地球的
路，航天员要闯过哪些关？与嫦娥五号
带着月壤回家相比，神舟十二号回家有
何异同？对此，记者专访了国际宇航联
空间运输委员会副主席杨宇光。

关注 1
航天员重返地球风险高
将首次在东风着陆场降落

记者：神舟十二号的三名航天员
从太空出发，重返地球家园，这个过程
大致是怎样的呢？

杨宇光：重返地球是一个高风险
过程。航天器以 7.8 公里每秒的速度
环绕地球运行，而空间轨道运动的特
点是，如果航天器原来是在一个圆轨
道上运行，只需把速度稍降一点点，就
会进入一个椭圆轨道，这个椭圆轨道
离地球最近的点是近地点。当速度降
到一定程度后，这个近地点就能低到
大气层内了，随后利用大气阻力减速。

飞船和地心连线与地面的交点被
称为星下点，而飞船运行和地球自转使
得星下点在地球表面移动，形成星下点
轨迹。当轨迹运行到非洲南端附近时，
地面会向飞船下发制动指令，减速后进
入近地点降低后的椭圆轨道运行。大
约在经过巴基斯坦卡拉奇上空时，飞船
接触大气层并开始气动加热，随后经过
我国新疆入境。在飞行高度达到10公
里左右时，飞船打开降落伞，速度进一
步降低，并抛掉它下面的防热大底。大
约离地面还有一米高时，飞船里的几个
小固体火箭发动机进一步反推减速，让
航天员以一个舒服的速度着陆。

返回过程复杂，任何环节都不能
出错。首先，飞船与大气剧烈摩擦产
生极大热量，因此飞船具有气动外形，
下面有一个防热大底，承受上千度的
高温，防止热量传到航天器内部，这是
返回过程中影响飞船安全性的关键问
题；第二，降落伞必须能够正常工作，
这也是神舟飞船设计了主、备两套伞
的原因；此外，还有座椅抬升缓冲、维
持舱内气压等一系列操作，共同保证
航天员安全着陆。

记者：这次神舟十二号返回与之
前的返回任务相比，有什么不一样吗？

杨宇光：我认为主要有两点不
同。第一，神舟十二号与空间站核心
舱对接了三个月，过去神舟飞船没有

飞过这么长时间，这三个月里，空间辐
射环境等都对飞船设备产生影响。飞
船和核心舱分离前，我们会对这些设
备进行充分检测，确保没问题再离开。

第二，这是神舟飞船首次在东风着
陆场降落，而过去神舟飞船都是落在四
子王旗着陆场。为什么这次换地方了
呢？过去，神舟飞船是从一个固定的高
度返回，而到了空间站阶段，神舟飞船
在轨时间变长，运行轨道受空间站轨道
规划影响，所以它的高度变化范围较
大，不见得是从一个固定高度返回。

高度变化，意味着飞船返回着陆
点范围可能会变化较大，主要体现在
东西方向上。东风着陆场位于戈壁地
区，它的整个东西方向的宽度更大，且
大都属于无人区或者说是一个相对安
全的区域，降落更具可控性和便利性。

记者：如何确保飞船降落在可控区
域内？我们可以准确判断降落点吗？

杨宇光：飞船采用半弹道式方式返
回，整体受控，具有理论落点。但是，飞
船再入大气层的过程中受到各种扰动，
大气层密度、高空风场都会对飞船轨迹
产生影响。当飞船降落伞打开后，风的
影响还会更大。但这不代表飞船着陆
不可控。返回着陆是一个系统工程，需
要多方面配合，地面的着陆场系统、测
控系统都要进行很多工作，国内外的多
个测控站全程监视飞船飞行，光学设
备和雷达跟踪预报轨迹。

关注 2
神舟飞船载人返回

与嫦娥五号返回有何不同？

记者：去年嫦娥五号携月壤返回地
球，大家也都特别关注。神舟飞船载人
返回的过程和嫦娥返回的过程一样吗？

杨宇光：差别很大，最大的不同在
于神舟飞船是载人返回，需着重考虑
人的承受能力和安全问题；嫦娥五号
没有人，难点在于返回速度快，受力受
热更严重。

飞船在起飞和返回阶段有加速
度，加速度比较大时，就会出现过载现
象，即人要承受相当于身体几倍的重
量。一般来说，神舟飞船返回时，它的
过载不会超过航天员身体重量的3到
5倍，但航天员在离心机上训练时要承
受8倍体重的荷载，这是因为一旦出现
飞船需紧急返回的情况，加速度会更
大，航天员承受的重量也会更大，因此
平时训练的强度一定要比实战情况

大，以防万一。
记者：我们看航天员出舱一般都

是被“抬”出来，这是为什么呢？在太
空里生活了三个月，回家是不是也有
一个适应过程？

杨宇光：我们之前多次看到神舟
十二号三位航天员在太空锻炼，要么
在跑步机上跑步，要么蹬自行车。这
是必须的，不能“偷懒”。我们在地球
上，天天受重力影响，骨骼和肌肉都能
受到刺激，而航天员长期在太空的微
重力环境下生活，肌肉和骨骼不再受
到重力刺激，肌肉会不断萎缩，骨钙也
会丢失，因此必须坚持锻炼身体，保证
肌肉骨骼的健康。

航天活动早期，人们对这一现象
并没有太深刻的认识，航天员回到地
球后就马上出舱门了。到了上世纪70
年代后期，航天员在轨时间越来越长，
其中“礼炮6号”太空站航天员最多待
了100多天，而“礼炮7号”航天员在里
面待了200多天。由于对体能问题认
识不深入，航天员没有进行充分锻炼，
回到地球后就变得非常虚弱。后来大
家意识到了这个问题，就加强了航天
员在轨期间的锻炼。

即便如此，航天员从长期的失重
环境回到了地球，还是有一个重力适
应的过程。所以我们看到，无论是国
外的“联盟号”飞船还是我们的神舟飞
船，返回地球以后，航天员都要在座舱
里面进行重力再适应，根据不同人的
体质条件和反应情况，时间可长可
短。当然，航天员并非不会“走”，如果
出现紧急情况，比如降落在水面或者
其他非正常区域，航天员也是要自救
的，而地面人员把航天员抬出来，是出
于安全考虑。

综合新华社、央视、中央纪委国家
监委网站

新闻链接
天舟三号货运飞船近日择机发射
船箭组合体垂直转运至发射区

天舟三号货运飞船船箭组合体16
日垂直转运至发射区，将于近日择机
进行发射。

据中国载人航天工程办公室透露，9
月16日，天舟三号货运飞船与长征七号
遥四运载火箭组合体已垂直转运至发射
区。目前，文昌航天发射场设施设备状态
良好，后续将按计划开展发射前的各项
功能检查、联合测试等工作。 据新华社

在离开空间站组合体前，航天员聂海胜、刘伯明、汤洪波向地面科技人员和
关心支持航天事业的人们表达了感谢和敬意。 央视视频截图

神舟十二号载人飞船撤离空间站组合体

“神十二”重返地球之旅
回家路上还有哪些挑战？


